

ALLOBROGES

SUITE (1).

IV.

ETUDE SUR LES LIMITES DE L'ALLOBROGIE D'APRÈS L'ATLAS
JOINT A L'HISTOIRE DE JULES CÉSAR.

L'*Atlas* qui a été joint comme preuve à l'*Histoire de Jules César* est un grand service rendu à la géographie de l'ancienne Gaule. Depuis le savant d'Anville, aucun nom ne faisait autorité dans les discussions que soulevait chaque jour l'étude plus approfondie des limites ethnographiques gauloises; et cependant, depuis d'Anville, la géographie critique, l'archéologie et l'épigraphie avaient signalé de notables changements à faire dans la distribution des anciens peuples de la France actuelle.

Aujourd'hui, grâce à l'*Atlas* qui accompagne une œuvre qui restera, toutes les nationalités gauloises citées par le grand capitaine sont délimitées. Les savants peuvent maintenant accepter comme fait acquis, ou modifier selon leur opinion prouvée, le classement ethnographique de l'*Atlas*. Ils ont dès ce jour un point de repère, un but fixe, une publication qu'ils peuvent accepter, citer, critiquer, modifier même selon leurs vues, mais qui sera longtemps une base de discussion. Voilà en quoi l'*Atlas* joint à l'*Histoire de Jules César* est un événement heureux, une ère nouvelle de critique géographique qui ne peut qu'élever le niveau des études historiques.

(1) Voir la livraison de mai 1866.